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Dein Schreiben vom 15. Méirz 2023 betreffend die lnbetriebnahme einer
Gemeinschaftsunterkunft in GroBostheim

Sehr geehrter Herr Abgeordneter,

Iieber Winfried.

vielen Dank fUr Dein Schreiben vom 15. Mérz 2023, in dem Du Bezug auf die
lnbetriebnahme einer Gemeinschaftsunterkunft fUr Asylbewerber durch die Regie-
rung von Unterfranken in Grol‘sostheim nimmst.

Vorab méchte ich Dir versichern, dass der Freistaat die Bedenken vor Ort sehr
ernst nimmt. Aufgrund des enormen Zugangs von Asylbewerbern und Ukraini-
schen Kriegsfmchtlingen, dem ein sehr angespannter Wohnungsmarkt gegenflber—
steht, ist es allerdings erforderlich, alle zur Vernung stehenden UnterkUnfte
grundsétzlich auch zu nutzen.

Am 15. Mérz 2023 fand ein Gespréch von Herrn Regierungsprésidenten
Dr. Ehmann mit Herrn Landrat Dr. Leglerzur geplanten Unterkunft im Markt GroB-
bstheim statt, in dem der Regierung von Unterfranken mitgeteilt wurde, dass der
Markt GroBostheim nunmehr ein Grundstflck zur Vernung stellen wird, auf dem
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eine Asylunterkunft in Modul- bzw. Containerbauweise mit 50 Platzen errichtet
werden kann.

In dem Gespréch mit Herrn Regierungsprésident Dr. Ehmann hat Herr Landrat
Dr. Legler auiserdem mitgeteilt, dass im Landkreis Aschaffenburg kleinere Unter—
ki‘mfte mit maximal 50 Plétzen bevorzugt warden und er sich gemeinsam mit den
Gemeinden bemUhen werde, urn entsprechende Objekte bzw. Grundstflcke fUr die
Errichtung weiterer Modul- bzw. Containerunterkijnfte zu finden.

Von der Anmietung des Objektes in der BauhofstraBe 16 nimmt die Regierung von
Unterfranken daher zunéchst bis auf Weiteres Abstand. Dennoch méchte ich die
Gelegenheit nutzen und Dir einen kurzen Uberblick Uber die aktuelle Situation und
den von lhnen angesprochenen Punkten zu geben.

Unterbrinqunq und Verteilunq
Die Zugangszahlen nach Bayern lagen 2022 mit rd. 39.500 Asylbewerbem und
rd. 152.000 KriegsfiiJchtlingen aus der Ukraine Uber dem Niveau von 2016. Daher
sind in Bayern die Unterbringungsméglichkeiten fL'Jr Asylbewerber aktuell mit rd.
92 % stark ausgelastet und es massen dringend — da wo méglich — neue Unter—
kUnfte akquiriert werden, um die zu uns kommenden Menschen schnell und gut
unterzubringen. Aufgrund der migrationsforcierenden Politik der Bundesregierung
kénnen wir leider nicht davon ausgehen. class sich die Situation in néchster Zeit
entspannen wird.

Alle ankommenden Personen schnell und gut aufzunehmen, unterzubringen und
zu versorgen, ist der Bayerischen Staatsregierung ein wichtiges Anliegen. Inner-
halb Bayerns richtet sich die Verteilung dabei grundsatzlich nach den in § 3 der
Asyldurchftihrungsverordnung (DVAsyI) festgesetzten Quoten. Filir alle Regie-
rungsbezirke und alle bayerischen Landkreise und kreisfreien Stédte ist damit
geregelt, wie vieie Leistungsberechtigte nach dem Asylbewerberieistungsgesetz
und insbesondere auch Kriegsflflchtlinge aus der Ukraine sie aufnehmen massen.
Die Quotenfestlegung in der DVAsyI auf Landesebene verfolgt das Ziel, eine
gréBtmc‘igliche Verteiigerechtigkeit bzw. Lastenverteilung auf alle Landkreise und
kreisfreien Stédte herzustellen. Dabei obliegt es den Bezirksregierungen, die
Quotenerfflllung zu gewéhrleisten.



Unterbrinqunqssituation in GroBostheim
Angesichts der weiter steigenden Zugangszahlen von Asylbewerbern sind die
KreisvenNaltungsbehbrden und die Regierung von Unterfranken dringend auf die
Eréffnung weiterer geeigneter Unterkflnfte angewiesen. Trotz der herausfordern-
den Situation bemtiht sich die Regierung von Unterfranken gemeinsam mit dem
Landratsamt Aschaffenburg um eine mégiichst gleichméBige Verteilung der Asyl—
bewerber auf alle Gemeinden,

Die UnterbringungsvenA/altung hat bei der Nutzung von Liegenschafien zur Unter-

bringung von Asylbewerbern insbesondere auch Belange der Sozialvertréglichkeit
mit in die Abwégung einzustellen, wenn sich die Frage stellt, wie eine Unterkunft
belegt wird. Dabei wird, wenn eben méglich, auch darauf geachtet, dass in kleinen

Gemeinden die Anzahl der fUr die Asylunterbringung genutzten Pléitze im Verhéilt-

nis zur GréBe des Ortes steht. Daher wurde zwischenzeitlich entschieden, dass

die geplante G‘emeinschaftsunterkunft zumindest vorerst, nicht fi‘Jr die Unterbrin-
gung von Asylbewerbern in Betrieb genommen wird.

Fehlbeleger

Fiir anerkannte Gefliichtete gilt grundsétzlich, class weder die Gemeinden noch
der Freistaat Bayern fi'Jr die Unterbringung dieser Personen zusténdig sind. Die

betroffenen Personen sind vielmehr eigenverantwortlich gehalten, sich — wie jeder
andere BUrger in unserem Land — um Wohnraum zu kiimmern. Der Freistaat Bay-
ern ist sich aber der Probleme auf dem hiesigen Wohnungsmarkt bewusst und

duldet daher weiterhin die Unterbringung von Fehlbeiegern in seinen Asylunter—

kUnften, bis diese eigenen Wohnraum gefunden haben.

Sicherheit

lm Bereich des Polizeiprésidiums Unterfranken herrscht eine hervorragende

Sicherheitslage. Die Héufigkeitszahl von 3.505 Straftaten pro 100.000 Einwohner
liegt sogar noch deutlich unter dem bayerischen Durchschnitt, der seinerseits bes-
ser ist als in jedem anderen Bundesland. AuBerdem sticht das Polizeiprésidium
Unterfranken mit einer Uberdurchschnittiichen Aufklérungsquote von 70,3% her-
aus.



Der Landkreis Aschaffenburg hat ebenfalls einen sehr guten Ri‘mkgang von -8,3 %
auf 3.658 Straftaten pro 100.000 Einwohner zu verzeichnen und auch in GroB-
ostheim ist die Sicherheitslage hervorragend. Die Héufigkeitszahl VOn 2.334 Félle
je 100.000 Einwohner liegt deutlich unter dem bayerischen Durchschnitt.

Die Staatsregierung unternimmt alies ihr Mégliche, um Bayern als Iebenswerte
Heimat zu erhalten. Hierzu zéhit zum Beispiei die entschiedene Bekémpfung jegli-7
cher Form von Kriminalitét und Extremismus. FiJr Sicherheit zu sorgen, ist eine
Kernaufgabe des Staates. Dieser Aufgabe kommen wir umfassend nach. Der

hohe Schutz- und Sicherheitsstandard ist ein zentraler Erfolgs—
faktor — fUr eine iebenswerte Gesellschaft, die zusammenhz’a‘lt, damit Bayern

unsere lebens- und liebenswer’ce Heimat bleibt!

Personal Polizei
Um die Bayerisehe Polizei zukunftsorientiert mit Stellen auszustatten, wurde das
Konzept ,,Die Bayerische Polizei 2025” entwickelt, welches nach belastungsorien-

tierten Kriterien alle zur Verfiigung stehenden Stellen fiJIr Beamtinnen und Beam—
ten neu auf die Verbénde der Bayerischen Polizei verteilt.

Dies bedeutet im Ergebnis fUr das Polizeiprésidium Unterfranken seit Abschluss

der Polizeireform im Jahr 2009 einen Stellenzuwachs von 339 Stellen. Das
Polizeipr'aisidium Unterfranken wird unter Zugrundelegung des Konzepts iiber ins-

gesamt 2.772 Stellen fUI’ Beamtinnen und Beamte verfflgen.

Durch die Neuverteilung aller Stellen sind die Verbénde der Bayerischen Polizei.

so auch das Polizeiprésidium Unterfranken, fUr die Zukunft gut gerUstet und kc'in-
nen im Rahmen ihrer FUhrungsverantwortung eine fachgerechte Stellenneuvertei-

lung — auch hinsichtlich zukiJnftiger Aufgaben und Herausforderungen — unter Ein-
beziehung belastungs— und lagerelevanter Aspekte in ihren Bereichen vornehmen.

Die Zuteilung der fertig ausgebildeten Polizeivollzugsbeamtinnen und -beamten an

die Verbénde der Bayerischen Polizei erfolgt halbjéihrlich. Die Personalverteilung
innerhalb eines Polizeiprésidiums ist F'uhrungsaufgabe des jeweiligen P'olizeiver-
bands, der eine angemessene BerUcksichtigung aller nachgeordneten Dienststel-

len unter Einbeziehung belastungs- und lagerelevanter Aspekte zu gewa'hrleisten



-5-

hat. Gleiches gilt fUr die erforderliche Ausrflstung der Polizeidienststelien vor Ort.
Hier ist die Bayerische Polizei mit ihrer modernen Ausstattung bestens aufgestellt.

Sicherheitsdienst
lch clarf Dir versichern, class die Sicherheit in Asylbewerberunterkflnften und urn
sie herum ein wichtiges Anliege‘n der Bayerischen Staatsregierung ist. Dies betrifft
den Schutz der Bewohner und des Personals in den Einrichtungen ebenso wie die
der umliegenden Bevdlkerung und auch der Einrichtung an sich.

Als Ausgangspunkt fUr den Einsatz von Sicherheitsdiensten erfolgt eine objektbe-
zogene Analyse der internen Situation einer Unterkunft durch die Unterbringungs—
venIvaltung. Diese erfolgt insbesondere unter Einbindung der Sicherheitsbehdrden
und der Polizei, die als wesentlichen Bestandteil die polizeiliche Lagebeurteilung
einbringt, wie auch weiterer Beteiligter (z. B. aus dem Bereich der FIUchtlings- und
Integrationsberatung). Auf dieser Grundlage prUft und entscheidet die Unterkunfts-
verwaltung, ob der konkrete Bedarf insbesondere fiJr zusatzliches privates Sicher-
‘heitspersonai besteht. Im Anschluss kann dieser von den Regierungen entspre-
chend den vergabe- und haushaltsrechtlichen Vorgaben ausgeschrieben werden.

Auch wenn ein permanenter Sicherheitsdienst vor Ort (wie z. B. in ANKERn vor-
handen) ein verstérktes Gefiihl an Sicherheit filr die Bevélkerung darstellt, so hat
die zustandige Unterkunftsverwaltung bei ihrer Entscheidung zu prien, ob ein Si—
cherheitsdienst erforderlich ist und wenn ja, ob der konkrete Bedarf unter Umstan-
den bereits mit einem mobilen Wachdienst, der auch fiJr mehrere Asylbewerberun—
terkilnfte zustandig ist, abgedeckt werden kann.

Unterstiitzunq durch Freistaat

Der Freistaat unterstijtzt die Kreisverwaltungsbehdrden mit einem BUndel an MaBnahmen:

. Wir nutzen jeden vorhandenen Platz und haben Belegungsobergrenzen und
platzreduzierende Leitlinien temporér ausgesetzt. 'um insbesondere die
Unterbringung in'NotunterkUnften wie z. B. Turnhallen méglichst 2U
vermeiden.

. Wir haben das Verfahren fiJr die Akquise von Asylunterkiinften vereinfacht.



. Zusammen mit dem Bauministerium priJIfen wir alle ungenutzten
Liegenschaften des Freistaats darauf, ob sie zu Unterkunftszwecken genutzt
werden konnen.

. Wir haben die Moglichkeit der Asylunterbringung in ehemaligen Impfzentren
geprflft — so konnten bereits rund 1.300 Plétze akquiriert werden.

- Wir konnten die Wertgrenze fUr kleine BaumaBnahmen im Asylbereich auf
fiJnf Millionen Euro anheben— davon profitieren die Kommunen besonders bei
der Errichtung von Modulbauanlagen im sogenannten Kombi-Modell.

. Und wir haben bislang alle Stellenmehrbedarfe der Regierungen genehmigt
und prien aktuell gemeinsam mit dem Staatsministerium der Finanzen und
f'L'ir Heimat Unterstutzungsmoglichkeiten auch fflr die Kreisverwaltungs-
behorden in diesem Bereich.

. Zudem finanziert derFreistaat die notwendigen und angemessenen Kosten
der Asylunterbringung vollsténdig. Zum Teil konnen die Landratsémter die
anfaiienden Kosten eogar unmittelbar zu Lasten des Staatshaushalts buchen.
Selbst bei der Unterbringung von anerkannten Asylbewerbern und
Kriegsfliichtlingen mit SGBII-Bezug in Asylunterkflnften trégt der Freistaat den
Lowenanteil der Unterbringungskosten. Hinsichtlich des Verwaltungs-

aufwandes gelten auch hier die Regelungen des kommunalen Finanz-
ausgleichs, der 2023 auf einem neuen Rekordniveau vereinbart wurde.

Verantwortunq Bundesreqierunq

Wirklich nachhaltig kann der aktuelien Situation aber nur ernsthaft begegnet wer—
den, in dem der Bund endlich die Migration steuert und insbesondere auch die
freiwilligen Aufnahmezusagen zuriJckféhrt.

Die Bundesregierung muss erkléren, wie sie sich stérker fiJr eine Begrenzung des
fluchtbedingten Zuzugs einsetzen wird. Dies gilt auf européischer als auch auf
Bundesebene. Deutsche Sonderwege sind zu beenden und Fehlanreize fUr
irreguléire Migration zu unterlassen. Konkret sind das fUnf Punkte:

Erstens muss sich die Bundesregierung fflr einen schnellen Abschluss der Reform
des gemeinsamen européischen Asyisystems einsetzen. Dazu gehort beispiels-
weise eine stérkere Zusammenarbeit mit den Transitléndern. Das EU-TUrkei—
Abkommen aus dem Jahr 2016 hat gezeigt. dass die Verringerung irregulérer



Migration an den AuBengrenzen der Europaischen Union in anger Zusammenar—
beit mit Transitstaaten grundsatzlich gelingen kann. Trotz aller Schwierigkeiten
muss der Dialog mit der TUrkei aufrechterhalten und wieder intensiviert werden.
Auch fCJr andere Transitstaaten gerade in Nordafrika muss man an solche Abkom-
men denken. Europaische Asylzentren in Drittstaaten sind zu prufen. Auch die von
der Kommission vorgeschlagenen Asylverfahren an den AuBengrenzen der EU
mUssen vorangebracht werden. Zur Unterst'utzung der AufSengrenzstaaten gehbrt
auch, dass eine gerechtere Verteiiung der Geflflchteten innerhalb der Europai-
schen Union erfolgt.

Zweitens muss bis zur Umsetzung einer EU-Reform geltendes européisches
Recht konsequent umgesetzt werden. Gerade auch diese konsequente Einhaltung
konnte dazu fUhren, dass die Flucht nach Europa weniger attraktiv wird, wenn
man sein Wunschland wie héufig Deutschland nicht erreicht bzw. dort sehr schnell
keine Bleibeperspektive hat. Die faktische Aushebeiung des Dublin-Verfahrens

wie sie ltalien praktiziert. darf durch die Europaische Kommission und die Bundes-
regierung nicht langer hingenommen werden.

Drittens dEJn‘en durch deutsche Alleingange keine weiteren Fehlanreize gesetzt
werden. Dazu zahlt das Aufnahmeprogramm fi'Jr Afghanistan in einer Grc’jlzenord—
nung von bis zu 40.000 Personen. Den Landern und Kommunen kann es in der
angespannten Lage nicht zugemutet werden, weitere auf freiwilliger Basis aufge-
nommene Fliichtlinge unterzubringen.

Viertens muss die von der AmpeI-Koalition angekUndigte RUckhrungsoffensive

umgesetzt werden. Abgelehnte Asylbewerber ohne Bleiberecht milssen unser
Land wieder verlassen, am besten freiwillig, notfalls aber durch Rflckfflhrungen.

Das ist schlicht eine Frage von Recht und Gesetz. aber auch Voraussetzung,

damit die Akzeptanz des Asylsystems in der Gesellschaft dauerhaft erhaiten
Vbleibt. Leider vernachlassigt die Bundesregierung diesen wichtigen Aspek’i der
Asylpolitik deutlich. Mit Ausnahme cler Besteilung des neuen Sonderbevollmach-
tigten fUr Migrationsabkommen nach uber einem Jahr liegt zur Rilckfiihrungsoffen—
sive bis heute nichts vor. Das wesentliche Hemmnis bei RUckhrungen ist die
mangelnde Kooperationsbereitschaft zahlreicher Herkunftslander. All diese Prob-
leme kann schon nach der'verfassungsrechtlichen Kompetenzverteilung im fode-
ralen Staat nur der Bund im internationalen Dialog mit den Herkunftslandern iosen.
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Und schlierslich F'L'mftens: Der Bund muss sich deutlich besser bei der Problemlé-
sung engagieren. indem er dem Zugang angepasst deutlich mehr und schnell
nutzbare Bundesimmobilien zur VerfiJgung stellt und seine Bundesbeteiligung
endlich auskémmlich gestaltet. Die bisherige Beteiligung des Bundes deckt an den
fliJchtlingsbedingten Kosten lediglich einen Bruchteil der in Bayern anfallenden
Gesamtkosten ab.

Asylgolitik

Es ist erkléir‘tes Ziel der Bayerischen Staatsregierung, dass Flucht und Migration
nach Europa und Deutschland besser als bislang gesteuert werden miissen. Dazu
gehért auch die von Dir angesprochene gerechtere Verteilung von Asylbewerbern.
aber auch ein effektiver AuBengrenzschutz. Hierzu bedarf es jedoch einer einheit-
lichen, européischen Lésung. Ein wesentlicher Baustein eines gemeinsamen euro-
péischen Asylsystems ist die gerechte Verteilung von Solidaritéit und Verantwor-
tung und dabei insbesondere die Untersttzung der belasteten AuBengrenzstaa-
ten durch alle Mitgliedstaaten. Um ein iukunftsféhiges, belastbares und krisensi-
cheres Asylsystem zu schaffen, mflssen die bestehenden européischen Vorgaben
deshalb reformiert werden. Im September 2020 hat die Européische Kommission
hierzu bereits konkrete Reformvorschlége gemabht. Diese Vorschlége sehen u. a.
einen Mechanismus vor. wonach die Mitgliedstaaten an ihre unterschiedliche Situ-
ation angepasste, flexible Solidaritétsbeitrége leisten miissen. Diese reichen von
der Umverteilung von Asylbewerbern aus dem Land der ersten Einreise bis hin zur
Ubernahme der Rackhrung von Personen ohne Aufenthaltsrecht oder beinhalten
auch verschiedene Formen der operativen unterstUtzung. Unter den Mitgliedstaa-
ten stdBt dieser Vorschlag z. T. jedoch auf erheblichen Widerstand. da dieser vor—
sieht, dass alle Mitgliedstaaten solidarisch einen Beitrag leisten milssen. Wichtig
ist mir an dieser Stelle zu betonen, dass die Solidaritét aller Mitgliedstaaten ge—
rade keine Einbahnstrafse ist. Denn auch die EU-AuBengrenzstaaten miJssen Ver-
antwortung tragen (z. B. ordnungsgemérse Registrierung und wirksamer AuBen-
grenzschutz).

Solange auf européischer Ebene jedoch keine Einigung im Streit urn das Reform-
vorhaben erzielt wird, muss das bestehende européische Recht eingehalten wer-
den. Dazu gehéren neben einer ordnungsgeméBen Registrierung vor allem die
Einhaltung der Dublin-Verordnung sowie die Sicherstellung menschenwflrdiger



Aufnahmebedingungen ft‘Jr Asylbewerber und anerkannte FliJchtlinge in allen Mit-
gliedstaaten und Schengen-assoziierten Staaten.

Die Bundesregierung muss sich deshalb auf europaischer Ebene dafiir einsetzen,
dass der Reformprozess, wie avisiert, bis Anfang 2024 abgeschlossen wird und
die Einhaltung geitenden europaischen Rechts einfordern. Es kann nicht akzep—
tiert werden, dass einzelne Mitgliedstaaten Dublin-Uberstellungen verweigern. Nur
so kann auch eine gerechtere Verteilung von Asylbewerbern erreicht werden.

Integration und Ehrenamt

Das ehrenamtliche Engagement ist neben den staatlich finanzierten strukturelien

Unterstutzungsmaflnahmen eine der tragenden Séulen in den Bereichen Asyl und
Integration. Die Ehrenamtlichen pflegen einen vertrauensvollen Umgang mit den
Gefliichteten und bauen mit ihnen die Brilcke vom ersten Ankommen hin zur
strukturelien und vor allem zur sozialen Integration. Das Engagement der Ehren-

amtlichen tr'a'gt auch in hohem MaBe zum sozialen Frieden in den Kommunen bei.
Es verdient unser aller Respekt und man kann es gar nicht genug wertschétzen.

Der Freistaat Bayern hat mit der Beratungs- und Integrationsrichtlinie Fordermais-

nahmen auf den Weg gebracht, die auch kUnftig weitergefiihrt werden sollen.

Somit kann insbesondere mit der F6rderung von F|0chtlings- und lntegrationsbera-

tern weiterhin eine zielgruppenspezifische Beratung sichergestellt werden, um den

Ankommenden hiermit zu Eigenverantwortlichkeit und Alltagsbewaltigung in
Deutschland zu verhelfen. An dieser Stelle sei auch erwéihnt, dass mit Blick auf

die hohen Zugangszahlen im Zusammenhang mit dem Krieg in der Ukraine der

Freistaat im Rahmen der ukrainebedingten Sonderférderung fUr 2022 und 2023
das Stellenkontingent der FliJchtiings- und lntegrationsberatung aufgestockt hat,

namlich von 575 auf nun 650 Beraterstellen. Im Landkreis Aschaffenburg erfolgte
eine Aufstockung um 0.99 Stellenanteile. Ergénzt wurde und wird dies durch eine
kurzfristige Sofort—Unterstfltzung: FUrjede Beraterstelle kann eine Unterstutzungs—
kraft auf Minijob-Basis gefbrdert werden, die den ukrainischen FIUchtlingen insbe-
sondere bei der Erstorientierung hilfi. lm Landkreis Aschaffenburg werden 4,25
Unterstfltzungskrafte geférdert. Gleichzeitig wurde mit dieser Stellenaufsto-
ckung die Forderung um bis zu 13.000 Euro jéhrlich erhéht. Damit wird jeder Bera-
ter mit bis zu 65.000 Euro gefc'irdert.
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Ferner hat der Freistaat Bayern mit der Digitalisierung der FIUchtlings— und Integ-
rationsberatung die Grundlage f‘L'ir eine digitale Beratung geschaffen, die gerade
im landlichen Raum genutzt werden kann und mit welcher eine flexible Beratung
ermoglicht wurde. Diese Sonderforderung ermoglicht es, alle zugewanderten
Menschen weiterhin bedarfsabhangig und zielgruppenspezifisch zu unterstiitzen.

Dies zeigt, dass sich der Freistaat Bayern fUr eine gute Beratung einsetzt und
auch weiter einsetzen wird.

Im Hinblick auf die weitere Sicherstellung der Beratung und Betreuung im Land-
kreis Aschaffenburg hat sich das StMl mit dem Landescaritasverband in Verbin-
dung gesetzt. Von clort wurde zugesagt, sich des Themas anzunehmen.

Zuwanderung ist (wieder) eines der wichtigsten gesellschaftlichen und poiitischen

Themen geworden. Wir miJssen uns alle gemeinsam dieser Herausforderung stel-
len. Die Bayerische Staatsregierung engagiert sich naCh ihren MOQIichkeiten da-
fiJr, dass integration in Bayern gelingt, zahlreiche Integrationsmarsnahmen werden

von der Staatsregierung mit Iandeseigenen Haushaltsmitteln unterstiitzt.

F'Lir die Beratung und Vermittlung von Asylberechtigten in Arbeit und Ausbildung

ist grundsatzlich die ortliche Arbeitsagentur bzw. das Jobcenter zustandig. Das
StMl erganzt diese Arbeit der Jobcenter und Arbeitsagenturen mit 83 Jobbegleite-

rinnen und Jobbegleitern sowie Ausbildungsakquieiteurinnen und -akquisiteuren

fiJr Flillchtlinge (AQ-FliJ), die die Integration in Arbeit und Ausbildung unterst‘Litzen.

Ein AQ—Fli], der u. a. im Landkreis Aschaffenburg berat, ist beim Trager bfz
Aschaffenburg angestellt. Dieser kann per E Mail (aq-flue@bfz.de) oder telefo-
nisch (0951/968259-20) kontaktiert werden. Er kann helfen. dass (junge) bleibebe-

rechtigte Personen mit Fluchthintergrund einen Ausbildungspiatz finden und die
Ausbildung erfoigreich abschlieBen. Er ist zudem Ansprechpartner fiJr die Betriebe
vor Ort, die Geflflchtete einstellen.

Die Verantwortung fi'ir die Durchfi'ihrung und Steuerung des sog. Gesamtpro-

gramms Sprache (lntegrationskurse und berufsbezogene Deutschsprachkurse)

liegt beim Bund, konkret beim Bundesamt fUr Migration und Fli‘ichtlinge (BAMF).
,Das StMI ergénzt auch hier die Sprachangebote des Bundes und fordert den
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Spracherwerb mit dem Projekt ,,Sprache schafft Chancen", das Ehrenamtliche da-
bei unterstiitzt, Menschen mit Flucht- oder Migrationshintergrund in Sprachtan-
dems oder -kursen die deutsche Sprache beizubringen. Koordiniert wird das Pro-
jekt von der Landesarbeitsgemeinschaft der Freiwilligenagenturenl—zentren und
Koordinierungszentren Bflrgerschaftlichen Engagements in Bayern (lagfa). Riick-
fragen zu den Méglichkeiten, am Projekt zu partizipieren. kénnen sie direkt an die
lagfa, dort Frau Reith (magdalena.reith@lagfa-bayern.de; Tel.-Nr.:
0821/20714821) richten.

Das StMl férdert mit der Kursreihe ,,Leben in Bayern“ ein Projekt zur Wertevermitt-
lung, damit sich Migranten im Alltag zurechtfinden, unsere Werte kennen und res—
pektieren lernen. Dieses Angebot ist bayernweit an 15 Standorten vertreten, u. a.
in Aschaffenburg. Die Vorsitzende des lokalen Trégervereins ,,Migranten fUr Mig-
ranten e. V.“, Frau Deniz, die gieichzeitig die Projektleiterin ist, hat gegeniiber dem
StMl ihre Bereitschaft signalisiert, in GroBostheim mit der Durchfiihrung der Kurs—
reihe ,,Leben in Bayern" aktiv zu werden. Frau Deniz kann per E- Mail (vor-
stand@mfm-ab.de oder cigdem.deniz@mfm-ab.de) oder telefonisch (06021/
6281707) kontaktiert werden.

Die Integration (neu angekommener) Menschen mit Migrationshintergrund findet
vor on in den Kommunen statt und betrifft viele unterschiedliche Bereiche wie bei-
spielsweise Unterbringung, gesundheitlicne Versorgung, Spracherwerb, Integra-
tion in den Arbeitsmarkt, Sport, kuiturelle Teilhabe und vieles mehr. Integrationsar-
beit ist daher als Querschnittsaufgabe zu verstehen und inhaltlich auszugestalten,
wofiir sich eine koordinierende Stelle hervorragend eignet.

Leider stehen dem StMl keine Mittel zur Verfflgung, um fUr eine solche Stelle in
der Kommune die Kosten Ubernehmen zu kennen. Méglicherweise kénnte dafiir
eine Zuwendung aus dem Asy|—, Migrations— und lntegrationsfond (AMIF) in Be—
tracht kommen. Nach Ziffer 4.5.5 des Férderaufrufs (S. 47; abrufbar unter: Asyl-,
Migrations- und lntegrationsfonds (AMIF) — Férderung - F6rderaufruf (AMIF 2021—2027)
(eu-migrationsfonds.de)) werden im Rahmen des Spezifischen Ziels 2 u. a. Durch-
fuhrUngsmaBnahmen zur Gestaltung und Verbesserung der Organisationsstruktur
(Zusammenarbeit und Vernetzung) auf-kommunaler Ebene im Bereich Integration
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geférdert. Um _einen européischen Mehnrvert (S. 12 des Férderaufrufs) zu errei-
chen, wére es fUr eine Férderung ggf. anzudenken. mehrere Kommunen fUr ein
solches Vorhaben zu gewinnen.

lch kann Dir versichern, dass die Staatsregierung und die zusténdige Regierung
von Unterfranken Deine Anregungen, Sorgen und Bedenken sehr ernst nehmen
und diese im Rahmen der rechtlichen und ratséchlichen Gegebenheiten in ihre
Uberlegungen einbeziehen und bestrebt sind, etwaige Belastungen auCh kUnftig
so gering wie méglich zu halten. Der Staatsregierung ist bewusst, die aktuellen
Zugénge bringen die KOmmunen an Ihre Belastungsgrenze. Wir kdnnen unsere
humanitére Verantwortung zur Unterbringung und Versorgung aber nur gemein-
sam bewéltigen und hierfiJr bitte ich auch Dich sowie die BUrgerinnen und BUrger
des Marktes GroBostheim um bestmégliche Unterstutzung. lch kann Dir versi-
chern, class unabhéngig davon die Bayerische Staatsregierung und ich persénlich
nicht made werden. die Bundesregierung zu einer Umsteuerung ihrer Politik auf-
zufordern und uns fUr eine effektive Begrenzung der Zugangszahlen einsetzen
werden. Denn das ist die einzig nachhaltige Lésung.

Mit freundlichen Grufsen

{MM

@QJLAQMNWR


